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文学部　社会文化学科
教授

千
ち ば

葉　智
と も ゆ き

行
専門は体育学（バレーボール）。岩手県バレーボール協会役員
のほか、過去には日本バレーボール協会役員や、バレーボー
ルワールドカップの役員も務めた経験を持つ。日本協会が主
催する各種大会の決勝審判を務めることができるA級審判員
を経て、現在はJVA名誉審判員として後進の指導にあたる。
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誰もが、生涯にわたり
スポーツを楽しむために
　私が専門とする体育学はさまざまな分野の複
合領域で、医学、物理学、哲学、心理学、社会
学など、いろいろな側面からアプローチできる
学問です。若い頃は生理学やバイオメカニクス
などについても研究していましたが、現在はス
ポーツ社会学に近い内容について研究していま
す。
　スポーツをする人の中には、強化を目指す
人、レクリエーションとして楽しむ人、体力向
上を目指す人などさまざまな目的を持った人が
います。しかし、昨今の報道でも目にするよう
に、体罰やハラスメントによりスポーツが嫌い
になったり、続けられなくなったりする人がい
るのも事実です。そのような人をなくすために
はどんな環境を整えればよいのか。全国から事
例などを取り寄せ分析することで、その背景に
ある問題を探り、生涯にわたって多くの人がス
ポーツを楽しめるようにしたいと考えています。

変化が激しい社会の中で
新しいスポーツの取り組みを考える
　今、スポーツと産業をどう結びつけるかが話

題になっています。最近ではプロスポーツのみ
ならずアマチュアスポーツの世界でも、スポン
サーをつけたり、クラウドファンディングを活
用するなどさまざまな支援の形が存在します。
企業側からすれば、応援したい気持ちに加え会
社や商品の知名度向上にもつながりますし、選
手側からすれば、多くの人々に応援されてうれ
しいですし、活動の資金等の援助があれば、よ
り良いスポーツ環境の整備にも繋がります。
　両者にとってメリットのあるこの関係性を、
地方や、もっと小さい単位の団体にもうまく適
用できないかと考えています。将来的には、支
援してほしい団体と支援したい企業や団体、個
人とのマッチングに対し、アドバイスができる
ような研究結果をまとめられるといいなと思っ
ています。

〔　　  〕
　新型コロナウイルスの流行や働き方改革などの影響で、
自分の時間が確保しやすくなった昨今。新しい生活様式の
もと、時間をどのように過ごすのかが一人ひとりに問われ
ています。その選択肢として挙げられるのがスポーツ。健

康のために、また歳をとってからも自分のことは自分でで
きるように運動習慣を身につけておきたいものです。い
ろいろな運動やスポーツに挑戦してみて、自分に合ったも
の、続けていけそうなものを探してみてほしいですね。

自分に合ったスポーツ習慣をE p i s o d e
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文学部　児童教育学科
教授
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吉
大学院卒業後、広島県内の中学
校や高校に理科教諭として勤
務。2015年より大学の講師、准
教授を経て、2020年、盛岡大学
文学部に教授として赴任。

実践的な研究授業を通して
学習効果を探る
　理科教育を専門とし、効果的な教育方法や、
学習者がどのように理解を深めていくかなどを
研究しています。盛岡大学に赴任したのがコロナ
禍にあった 2020年なので岩手ではまだ実施でき
ていませんが、小・中学校などでこちらが考えた
授業を実践させてもらい、事前・事後の変容や
理解の程度の変化を調べたり、聞き取り調査をし
たりして、その効果を検討しています。
　現在教育現場では、「予想する ----仮説を立てる
----検証方法を検討する ----実験する ----結果をもと
に意見交換し新たな知見を得る」という探究学
習が推奨されていますが、実は私はこの学習方
法に疑問を抱いています。知識がまだ十分でな
い子どもたちに、この過程は有効ではないと思う
のです。まずはしっかりと情報や知識をインプッ
トすることが大切。主流とは外れてしまいますが、
私はそのように考えて研究授業などを組み立て
ています。

ICT技術も積極的に活用
　子どもたちの理解を深めるため、タブレット
等を使った ICT教育も積極的に取り入れていま
す。視点によって変わる月の見え方や、特定の
結晶を色が変わることで示す鉱物の電子顕微鏡
画像など、インタラクティブに動く画像や資料
を授業に用いたりもしています。
　最近はVRにも興味を持っていて、360度画像
を使って野外観察の擬似体験ができたらいいな
と。今後、オンライン授業が増えていくことも
考えられますし、行きたくても行けない子ども
たちの役にも立つかもしれません。自然豊かな
岩手で、いろいろな画像を撮りためたいなと思っ
ています。

F acu l ty  &  
Resea rch

〔　　  〕
　このコロナ禍は、大学の授業にも影響を及ぼしました。
学生同士の密を避けるため、昨年度の「教材実験」の授業は
すべてフィールドワークに振り替えました。滝沢森林公
園や焼走溶岩流で自然観察し、釡石では製鉄の歴史をたど

り、星空を観察したり博物館を見学したりもしました。地
域の資源がすばらしい教材になることを、学生たちに知っ
てもらうよい機会になったのではないかと思います。

フィールドワークで、地域の資源が
すばらしい教材であることを知るE p i s o d e
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